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从圭亚那首都乔治敦驱车向南约两小时，
就到了圭亚那第二大城市林登。这是一座因矿
而生的城市，是圭亚那铝土的重要产地。林登
有一座百年老矿，虽然矿主换了又换，但亏损
一直不断。2006年，来自中国重庆的博赛矿业
集团接手老矿，一年便扭亏为盈。

博赛圭亚那公司总经理余籽锐告诉本报记
者，欧美公司选购设备时常忽略其适用性，当
地工人又因经验不足而操作不当，导致停机影
响生产。博赛接手铝矿后，总结前者经验教
训，采用精细化管理：无论是沿用的欧美设备
还是采购的中国设备，都会请专家现场培训工
人，保证设备良好运行。

在选人用人上，博赛也实行精细化管理：
每个车间都配备主任、大班长和班组长；员工
分为 9 个等级，优秀员工可以提升等级，获得
更好的待遇。“这些措施极大地激发了员工的积
极性，机会就摆在那里，只要努力奋斗就能抓
住它。”博赛公关部经理瓦妮莎向记者介绍道。

进入矿区的加工区域，只见传送带一刻不
停地传送着原料，回转炉里闪着通红的火光，
两个较新的烟囱里冒出近乎白色的烟雾。“这个

百年老矿过去一直没有安装除尘设备，粉尘直
接排放到空气中。博赛接手之后，花费 800 万
美元加装了除尘设备。”余籽锐带着记者边走边
看，记者身上几乎没有粉尘。2012年除尘设备
投产时，圭亚那时任总理海因兹出席仪式并致
辞：“除尘设备的正式使用结束了困扰林登居民
近一个世纪的粉尘污染问题。”

如今，博赛有600多名当地员工。“林登人
口不超过5万，我们解决了600多个家庭的生计
问题，按一个家庭 6口人算，林登约 7%的民众
依靠我们企业生活。”瓦妮莎告诉记者，“这
还没有算上与我们有联系的企业，比如设备
供货商、周边的五金店、配件店，甚至办公
用品店等。一个企业把整个城市的经济都带动
起来了。”

博赛不仅为当地创造了经济效益，还凭借
和政府与民众的良好互动，打造出了一个和谐
的“企业社区命运共同体”。

林登失业率很高，年轻人的就业问题成为
当地政府关注的重中之重。当地政府推出“学
徒计划”，鼓励企业与学校紧密联系，共同发
展。“从 2011 年开始，我们每年从当地招收约

20 个年轻人，在我们这里工作两年，学习机
修、电气等。培养结束后，两方双向选择。一
般他们都很愿意留下来。”余籽锐说。

现在博赛维修部的车间班长，有好几名是
当年的学徒，经过七八年的努力有了今天的成
绩。凯文是博赛2011级的学徒，现在是博赛矿
山维修部大修车间机修班长，负责挖掘机等重
型机械设备的日常检修。他说：“感谢博赛给予
林登年轻人实现人生价值的机会。”

为了回馈当地，博赛还设立了“圭亚那博
赛奖学金”，至今已举办了11届，超过600名学
生获得奖励。博赛此举赢得了圭亚那政府和民
间广泛好评。2016年，博赛被当地政府授予年
度“制造企业最佳表现奖”。

2016 年林登开采铝土 100 周年时，博赛向
林登市捐赠了一座拱门，如今它已成为城市地
标，常有游客和新婚夫妇在那里拍照。林登市
内还有一条连接当地两大社区的公路，也是博
赛投资建设的，被命名为“博赛大道”……林
登这座城市和博赛已密不可分。林登市副市长
白求恩感叹：“我们希望林登纪念铝土开采下一
个百年时，博赛还在这里。”

解决融资难题

1月4日，国务院总理李克强考察了中国银行、工
商银行和建设银行的普惠金融部，并在银保监会主持
召开座谈会，提出要加大宏观政策逆周期调节力度，
进一步采取减税降费措施，运用好全面降准、定向降
准工具，支持民营企业和小微企业融资。

“国家统计局数据显示，2018 年 11 月 PMI 指数为
50%，直击制造业景气枯荣线临界点，创下近年新低。
这表明，企业家对市场前景信心仍不足。信心不足的
背后有企业税负偏重、资金困难等一系列因素。此次
座谈会突出强调普惠金融，是支持小微企业非常重要
的一方面。”中国企业金融研究院院长巩宇航分析。

中国银行首席研究员宗良对记者表示，“普惠金融
就是让小微企业、农民、城市中低收入等群体，都能
获得金融服务。”他介绍，在普惠金融领域，中国已形

成了一整套行之有效的经验做法，比如在传统金融机
构内发展普惠金融事业部，要求各国有大型银行起到
带头作用等。但是，由于成本、风险以及企业自身差
异等原因，小微企业融资一直存在相当大的困难。这
在经济面临下行压力时变得更加突出。

为进一步激发银行投入普惠金融的积极性，央行1
月2日宣布调整普惠金融定向降准考核标准，将普惠金
融定向降准小型和微型企业贷款考核标准由“单户授
信小于 500 万元”调整为“单户授信小于 1000 万元”。
1月4日央行宣布降准，有利于引导资金有效投入普惠
金融重点群体，更好地解决当前融资难题。

仍属定向调控

上一次央行宣布全面降准，还是在 2016 年 2 月 29
日。与 2016年的表述相比，此次央行在公告中提到了
三个前提——进一步支持实体经济发展、优化流动性

结构和降低融资成本。
此次降准是否意味着货币政策取向改变？宗良告

诉记者：“此次降准，央行特地提到了此次净释放的
8000 亿元长期增量资金，可以有效增加小微企业、民
营企业等实体经济贷款资金来源。”正如央行有关负责
人在回答这个问题时也明确，此次降准仍属于定向调
控，并非“大水漫灌”，稳健的货币政策没有改变。

宗良还指出，选择在1月4日实施降准，一方面是
因为元旦到春节期间市场流动性比较紧张，另一方面
也是考虑到中期借贷便利即将到期。“在此时发布公
告，能够基本对冲今年春节前由于现金投放造成的流
动性波动，有利于金融机构继续加大对小微企业、民
营企业支持力度，更好地服务实体经济。”

央行方面表示，此次降准及相关操作净释放约
8000 亿元长期增量资金，可以有效增加小微企业、民
营企业等实体经济贷款资金来源。置换中期借贷便利
每年还可直接降低相关银行付息成本约200亿元，通过

银行传导有利于实体经济降成本。这些都将更好地服
务于实体经济发展。

宗良认为，“往年降准之前通常要酝酿很久，但此
次在年初直接发布降准公告，释放出了坚定解决中国
经济突出问题的信号，为企业注入信心，也为 2019年
中国经济平稳运行奠定了基础。”

积极的财政政策

1月4日央行宣布降准，是货币政策领域的一项具
体举措。宗良认为，“下一步，应该落实中央经济工作
会议‘更大规模减税降费’的要求。财政政策与货币
政策的有机结合，是比较理想的举措。”

中国财政科学研究院副院长白景明表示，“逆周期
调节是当经济下行压力大的时候，政府通过宏观政策
的实施来推动经济向上发展。积极的财政政策就是一
种逆周期调节行为。”与2018年央行货币政策委员会四
季度例会上提出的“高度重视逆周期调节”不同，座
谈会的用词改变反映出政府应对经济下行压力的决心。

白景明表示，大规模减税降费对实体经济发展的
支持主要体现在三个方面。首先，能够更好地激励实
体经济发展。目前对增值税贡献比重最高的就是实体
企业，尤其是制造业。通过深化增值税改革，制造业
将能得到更多实惠。其次，个人所得税改革目前已全
面实施，有利于促进消费增长，消费增长反过来会带
动供给。第三，下调进口关税的平均税率水平，既可
以为企业节省资金，也可以减轻消费者负担。

降准不是“放水”，而是服务实体
本报记者 徐佩玉

中国人民银行1月4日决定，下调金融机构存款准备金率1个百分点，其中，2019年1月15日和1

月25日分别下调0.5个百分点。同时，一季度到期的中期借贷便利不再续做。据了解，此次降准及相

关操作净释放约8000亿元长期增量资金。多方分析人士认为，此次降准的目的是为了更好地服务实

体经济，有效缓解企业特别是民营企业、小微企业的融资难融资贵问题，而不是一些人认为的“放水”。

中 企“ 救 活 ”圭 亚 那 老 矿
一年便扭亏为盈，解决当地约7%民众的生计

本报记者 陈效卫 朱东君

本报乌鲁木齐电（记者阿尔达
克） 1月6日，中国石油新疆油田公
司在准噶尔盆地南缘下组合勘探获
得重大突破，位于新疆乌苏市境内
的风险探井—高探 1 井喜获高产油

气流，日产原油1213立方米、天然
气32.17万立方米，井口压力32.4兆
帕。高探 1 井的重大突破，证实了
准噶尔盆地南缘前陆大型油气富集
区，勘探潜力巨大。

新疆油气勘探获重大突破

图为石油工人在高探1井旁勘察。 本报记者 阿尔达克摄

1月6日，在故宫博物院举办的“贺岁迎祥——紫禁城里过大年”展览开展。故宫博物院展出近900件 （套） 文物，恢复昔日皇宫过年的装饰、活
动，为观众呈现一个充满年味的紫禁城。图为观众在展览上参观。 刘宪国摄 （新华社发）
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超长版复兴号亮相京沪高铁

据新华社武汉1月5日电 （记者李思远） 据
交通运输部长江三峡通航管理局消息，2018 年，
三峡枢纽通过量1.44亿吨，同比增长3.87%，其中
三峡船闸通过量 1.42 亿吨，超过设计通过能力

42%。三峡枢纽通过量再创历史新高。
2018年，三峡枢纽先后经历了船闸计划性停

航检修和大流量洪水期，通航和枢纽管理部门积
极协调并实施了枯水期航运补水调度和汛期流量

控泄，采取一系列技术、管理措施，进一步挖掘
了三峡枢纽通航潜力。2018 年 2 月 19 日至 3 月 24
日，通航和枢纽管理部门对三峡南线船闸进行了
为期 33 天的计划性停航检修，“诊病、保养、去
疾”，确保了船闸安全健康运行。

三峡水利水电枢纽永久通航建筑物由双线五
级船闸和升船机组成。作为通航“主力”的双线五级
船闸设计通过能力为 2030 年达到 1 亿吨，实际上
2011年已突破设计能力，2017年达到1.38亿吨。

三峡枢纽年通过量达1.44亿吨

据新华社兰州1月 5日电 （记
者张文静、任延昕） 兰州知识产权
法庭 4 日揭牌成立。这是甘肃省为
深入实施创新驱动发展战略和国家
知识产权战略，抢抓“一带一路”
建设机遇，发挥司法力量推动丝绸

之路国际知识产权港建设的重要举
措，标志着全省知识产权司法保护
进入了新阶段。

兰州知识产权法庭是全国第 18
个知识产权法庭，是甘肃省实施知
识产权保护的一项标志性工作。

据新华社杭州1月 5日电 （记
者岳德亮） 浙江省温州市人大常委
会近日通过决定，每年 11 月 1 日为

“温州民营企业家节”。
这是全国首个通过人大依法行使

重大事项决定权确定的“民营企业家
节”。市人大常委会民宗侨外委主任委

员金传顺表示，设立“温州民营企业家
节”涉及面广、影响力大，所以由人大
依法行使重大事项决定权予以确定。

改革开放40年来，温州率先进
行市场取向改革，在民营经济领域
创造了许多“中国第一”，形成了举
世瞩目的“温州模式”。

兰州知识产权法庭成立

温州设立民营企业家节

1月 5日，17辆编组的 G9次列车由北京南站开往上海虹桥，这也
是17辆编组的超长版复兴号首次亮相京沪高铁。该动车组在保证最高
运行速度达到350公里/小时的前提下，载客定员增至1283人，进一步
提升了列车的综合运力。该车全长439.9米，在不增加车站站台长度的
情况下，17辆编组将会成为中国最长的动车组。图为G9次列车在北京
南站整装待发。 本报记者 贺 勇摄


